

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 9 DE AGOSTO DE 1904

NÚMERO 661

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente a las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana de Echeverría. Set. 4.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**
REDACTORES, **Leonidas Briceno, Segundo Ispizán, Modesto Martínez**
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 vueltas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 5ª, Costa

APARTADO 109 Teléfono N° 26

Oficial

Se rebaja la décima parte de la pena impuesta al reo Filadelfo Chavarría Corvantes por el delito de abigeato.

Concédese licencia de un mes al señor José Salazar, carterero de la ciudad de Cartago, con el goce de la tercera parte de su sueldo.

Se acepta la renuncia de don Ciriano Zúñiga del cargo de Agente de Policía de los Frailes, jurisdicción de Desamparados, y se reasignan interinamente esas funciones en el Juzgado de Paz de dicho lugar, don Toribio Padilla.

Estados Unidos y Venezuela

Washington, 6.—La Secretaría de Estado ha recibido el siguiente despacho de su ministro en Caracas: «El Gobierno de Venezuela ya tiene en sus manos energía protestada de Estados Unidos por el reciente decomiso de la propiedad de New York Bernutz Asphalt Company. El telegrama no dá más pormenores relativos al estado del caso. En los círculos oficiales se expresa algún temor de que los Estados Unidos se verán obligados á adoptar medidas duras en Venezuela. El asunto se ha dejado en manos de Bowen, cuya habilidad diplomática está probada. Se espera que él podrá arreglar la cuestión sin un choque. No se tolerará sin embargo, ni evasivas ni demoras. Bowen ha despatchado por correo todos los pormenores del decomiso; hasta que hayan llegado éstos la Secretaría de Estado no trazará su política. Después de obtener el fallo de los tribunales nacionales el Gobierno de Venezuela confiscó la propiedad por el valor de 9,600,000 pesos alegando que la empresa alentó la revolución contra Castro. Se expresa mucha duda de que el fallo de los tribunales haya sido obtenido legalmente.»

Los ingleses en el Tibet

Chukuan Ferry Tibet, via Giangtee, 6.—La mayor parte de la expedición británica ha pasado sin novedad el río Brama Putra. Los aldeses están dispuestos á ser amigables. Hay señas de fuerzas armadas que operan al avance contra Lhasa. El coronel Tomlinson ha celebrado dos conferencias con los delegados de paz entre quienes se encuentra el gran Chameláin. Suplicó éste á Younghusband, que no continuara hasta Lhasa, porque si los ingleses penetrasen á la ciudad santa, el Dalai Lama podría morir de la impresión que causará á sus sentimientos religiosos. Younghusband le contestó que el tratado tiene que ser firmado en Lhasa, pero ofreció no permitir que la tropa entrara á los monasterios á no ser que de estos le hicieran disparos.

Estados Unidos y la República Negra

Siguen los temores

Washington, 6.—El ministro de los Estados Unidos en Santo Domingo avisó por cable á la Secretaría de Estado que sería conveniente despatchar dentro de poco á Monte Cristo un navio de guerra. Se infiere de esto que se teme otro trastorno del orden público.

Dificultades entre Estados Unidos y la Puerta

Washington, 6.—Se ha dado orden de despatchar á aguas turcas la flota europea. Este Gobierno exige una respuesta de la Puerta á las representaciones relativas al derecho de los americanos de establecer escuelas ú otras clases de instituciones de instrucción en Turquía. El sultán prometió contestar el viernes pasado, pero nuestro ministro Mr. Leishman no ha recibido la respuesta aun. Mr. Hay acaba de poner en conocimiento del Gabinete un cablegrama que acaba de recibir de Leishman en que se queja que no ha podido obtener una respuesta satisfactoria á sus representaciones. No se trata de ocultar el enojo que siente este Gobierno debido á la dilación de la Puerta. Lo que piden los Estados Unidos, la Turquía ha concedido á todas las potencias.

Un hombre mutilado por un tren de bananos

El sábado en la noche, un individuo llamado Santiago Edwards, cayó bajo las ruedas de un tren de bananos, cerca de Nueve Millas, línea

á Limón, y debido á los serios daños recibidos en una pierna, se hizo necesaria su amputación. Según parece, el hombre se había «cegado» en el tren, y al pasar frente á su casa en Nueve Millas, saltó mientras estaba el tren en movimiento, y lo hizo con tan mala suerte, que cayó sobre la línea, siendo mutilado por las ruedas del tren. El domingo fué trasladado al hospital de Limón, en donde el doctor Volcquez se vio obligado á amputarle la pierna.—«Weekly News.»

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 6.—El hecho de que el general Kuropatkin, no hace mención en sus despachos de los generales Stakelberg y Zeraubiell, hace creer que las comunicaciones de éstos con el Norte han sido cortadas por las fuerzas del general Nodzu.

Cheff, 6.—Procedentes de Puerto Arturo, arribaron á este puerto varios juncos chinos trayendo á su bordo 30 refugiados de dicha plaza de donde partieron el 1° del presente. La retirada de Puerto Arturo de tanta gente no militar se sabe, según se dijo, á los grandes preparativos que se están haciendo para resistir el asalto de la fuerza sitiadora. Entre los refugiados que llegaron á ésta ayer, encuéntrase un ruso de apellido Gevebrink. Este señor hallábase á bordo del vapor británico Hipsang, que fué hundido por un torpedero ruso en la bahía de la Paloma el 16 de julio. En una conferencia que celebró con un representante de la prensa manifestó que los ataques de los días 26, 27 y 28 de julio se dirigieron contra las defensas exteriores llamadas cerros del Lobo, Verde y Cristo situadas al Norte y Este de la ciudad.

Los japoneses se posesionaron de los cerros del Lobo y Verde, pero no pudieron tomar el de Cristo, el cual es la única posición avanzada que poseen los rusos. Cuando Gevebrink partió de Puerto Arturo, el periódico que se publica en dicho lugar calculó las pérdidas rusas en 200 muertos y 800 heridos, y las de los japoneses en 17,000 (?). Calculó también que los sitiadores japoneses tenían 125,000 granadas cargadas de metralla. La tierra está completamente cubierta de granadas reventadas. La fuerza sitiadora es de 180,000 hombres. La noche del 28 se arregló una tregua á fin de entrar á las murallas que cubrían los cerros. El día 28 la flota rusa salió del puerto para ofrecer batalla á los japoneses, pero éstos se retiró al lado de una cañonera japonesa chocó con una mina, pero no se fué á pique siendo llevado el remolque por otra nave. La escuadra rusa entonces se retiró.

Una parte de ella fondeó en el puerto interior y la otra detras de la cola del Tigre. Ninguno de los navios rusos sufrió averías. El grueso del ejército ruso que defiende Puerto Arturo, ya ocupa las varias fortalezas y baterías que constituyen el frente de Puerto Arturo, están en posición de mil cañones que barren completamente la llanura por donde tienen que pasar los japoneses. El gran ataque general se espera el 15 del presente. Reina gran confianza en la invulnerabilidad de la plaza á pesar del extraordinario valor que muestran los japoneses. Los ingenieros enemigos están empleando los cañones de sitio que fueron capturados por ellos el día 26 de julio.

Londres, 6.—Un despacho que se recibió hoy en la Legación japonesa, avisa que el General Kutokí calcula en dos mil el número de bajas sufridas por los rusos por los pasos de Yushu-pido y Yante. Los japoneses captivos fueron oficiales, 149 hombres de tropa, dos piezas de artillería de campo y muchos rifles.

Tientsin, viernes.—De Peitshao, avisan que en dirección á Puerto Arturo se oye fuerte y continuo cañoneo. El Virrey Alexieff halláase todavía en el frente. De fuente japonesa corren persistentes rumores de que la toma de Puerto Arturo acontecerá dentro de una semana. Los peritos militares, sin embargo, opinan que trascurrirá un mes todavía, antes que los japoneses hagan el gran asalto. Calculáase que hay cien mil japoneses sitiando dicha plaza.

Seúl, 6.—La tarde del miércoles fué interrumpida la comunicación telegráfica con Ham Hung. Se cree que fué causada por los rusos que llegaron á dicho lugar.

Seúl, 5.—Por espacio de una semana ha estado llegando refuerzos para las guarniciones locales japonesas. El total del número de tropa ya asciende á 6 mil con 12 piezas de artillería. Bigo todavía una ley semestral por toda la capital, para que los japoneses bajo el exterior pacífico, los nativos abrízan sentimientos hostiles que han sido fomentados por las recientes demandas de los japoneses al Gobierno de Corea. Se dice que el ministro del Japón Mr. Hayashi ha recibido importantes instrucciones de Tokio: 1° de obtener la reducción del sistema monetario coreano; 2° la organización de nuevo del sistema monetario coreano sobre la misma base que la del Japón y 3° obtener el dominio sobre las relaciones exteriores de Corea.

Constantinopla, 6.—Se anuncia en ésta que Rusia ha notificado á la Puerta el próximo tránsito por los Dardanelos de algunos vapores de la flota voluntaria, cargados de carbón, á los que además que Rusia ha garantizado que los vapores conservarán su carácter de buques mercantes por todo el viaje.

Viadivostok, 6.—El almirante Skrydloff,

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales irritantes para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Gáadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Boticia Oriental
Teléfono 722

Guadalupe
Teléfono 821

AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C°

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACÉN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Ponemos un conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lana, sedá en cortes y por varas, adormos, pasamanerías, corbatas fantasía, cintos y gran surtido de permutería.

Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc. Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRES que son una especialidad de la casa. Agosto 3.

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarroses de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C°,
(antes Pagés hermanos sucesores).

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. Junio 5.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría, Calle 21 Sur

Mayo, 2

inspección ayer los cruceros rusos que regresaron hace poco de la correría por las costas del Japón. No aconteció una sola desgracia á bordo de los navios. Sklyoff expresó sus agradecimientos á los oficiales y tripulantes.

Aden, 6.—Con rumbo á Oriente pasó por este puerto ayer el vapor de la flota voluntaria rusa San Petersburgo, 6.—Desde el asesinato de von Pehse, se ha gestionado en el sentido de organizar un gabinete responsable ruso; pero parece que la propuesta no ha sido aprobada por el Emperador.

Hai-cheng, 6.—Los rusos se vieron obligados á retirarse de los puertos que los japoneses amenazaban cercar la retirada á Liao Yang. La tropa de refresco japonesa que está desembarcándose en New Chwang avanza por el otro flanco. Los rusos están concentrados ahora en los contornos de Liao Yang. Las fuerzas japonesas están en forma de semicírculo, cuya extensión es como de 60 millas al contorno de la zona por rusa.

Liao Yang, 6.—El 2 del presente llegaron á 4 ta los restos del general Keller. Fueron acompañados por su hijo.

Los funerales se celebraron en ésta, pero el cadáver se despa-chará al Norte por tren.

Berlín, 6.—Un telegrama publicado en Tokio fechado el 5, y que publica el National Zei-tung, dice que el almirante el National Zei-tung divide japonesa. Una parte de ellas se halla á tres millas y media distante de la fortaleza. Que hay en la Manchuria veinte divisiones japonesas. Agrega que en Tokio se espera el mismo día la noticia de la caída de Puerto Arturo y la capital rusa de Vladivostok.

Madrid, 6.—Publica el Daily Mail un telegrama de Filipinas anunciado que la Puerta insiste en que Rusia le dé una declaración por escrito relativa á la carga y el pabellón, antes que le conceda permiso á los vapores de la flota voluntaria para pasar por los Dardanelos.

Londres, 6.—Dice el Standard que el capitán del Malacca la órden de \$19,000 con tal que el barco que llevaba á su bordo contrabando de guerra. Los oficiales rusos también declararon que bischofs, dulces en latas eran contrabando de guerra.

Vladivostok, 6.—El Tribunal de Prensa ha pronunciado presa legal el Knight y su carga. El registro de sus papeles este establecimiento de toda duda, que la carga consistía en principio de material de ferrocarril así consignado á Chemulpo, por vía de un puerto japonés.

San Petersburgo, 7.—Dice un despacho de Liao Yang para la Bourse Gazette que se ha verificado otra gran batalla en la vecindad de Houtsiatze situado en la línea del ferrocarril como 14 millas al Oeste de Liao Yang. En este combate, las pérdidas japonesas resultaron como 10 ó 13 mil y las de los rusos relativamente insignificantes. El despacho, que está fechado el jueves, dice que el martes, miércoles y hoy hubo combates. Los japoneses hicieron vig. roso ataque al centro de la posición rusa en Houtsiatze. El enemigo tuvo 54 batallas, de las cuales 30 eran tropas de línea y 24 de reserva. Por fin los rusos se retiraron a través de la línea hacia para atacar mientras la tropa de línea hacia para ser engañados, á fin de engañar á los rusos. Los reservistas atacaron con un valor desesperado, siendo terriblemente diezmados sus filas por el fuego ruso, cada vez que avanzaban; pero los boquetes se llenaban instantáneamente por tropas de refresco. Por fin los rusos se retiraron lentamente á mejores posiciones, de donaron grandes pérdidas de los japoneses con un fuego nutrido. Las bajas sufridas por los japoneses ascienden á 10 ó 13 mil. De parte de los rusos son relativamente insignificantes. Informa Kurapatkin que el jueves los japoneses avanzaron 10 millas al Norte de Hai-cheng y que están avanzando con una fuerza considerable desde el Pashai Kutia sobre el flanco oriental ruso. El enemigo hállase concentrado en números considerables en la vecindad de Haingun. Los que ocupan Houtsiatze y Sik-suyang, pasaron á la orilla derecha del río Faisse, pero fueron rechazados.

San Petersburgo, 7.—En los círculos militares rusos se expresan grandes temores de que los japoneses, debido á su extrema movilidad, puedan impedir el desarrollo de la táctica de Kurapatkin, la cual todos opinan, es la mejor que puede adoptarse. Calcula el Comandante en Jefe que aunque le saliera mal esta táctica, le costará 20,000 hombres, pero si los japoneses se obligan á aceptar una batalla decisiva, ahora quedarán deshechos todos sus cálculos, y nadie podrá imaginar las consecuencias. Al respecto los japoneses ambicionan un gran golpe, y desearían, simultáneamente tomar Puerto Arturo y la batalla decisiva con Kurapatkin. Pueda ser, sin embargo, que este año esté destinado á sufrir un chasco porque las últimas noticias recibidas de Puerto Arturo indican que es imposible confirmar la opinión unánime en ésta de que es imposible ganar una batalla decisiva.

San Petersburgo, 7.—No se da ningún crédito al telegrama recibido de Nagasaki, anunciando la caída de Puerto Arturo.

New Chwang, 7.—A fin de interceptar la retirada al oeste, de las fuerzas rusas, se ha despachado una flotilla de cañoneras y torpederos por el río Liao Yang. Los rusos han sido flanqueados los rusos y obligados á retirarse.

San Petersburgo, 7.—Se han recibido en ésta varios despachos de Liao Yang; todos creen igualmente una batalla decisiva. Avisa también que la posición de Kurapatkin, es en extremo difícil, porque todavía se halla á una distancia considerable de Liao Yang, con un ejército numeroso, y además tiene un gran número de Taiché, cuya corriente es muy fuerte. El mundo entero está dispuesto á declarar á Kurapatkin un inútil; pero el general Vendiniapin, profesor del Colegio de Ingeniería militar, dice en una entrevista que es imposible tomar Puerto Arturo al asalto y sería una locura intentar un ataque al ejército del Norte, todo esto. Con respecto al ejército del Norte, todo esto. Con respecto al ejército del Norte, todo esto. Con respecto al ejército del Norte, todo esto.

San Petersburgo, 7.—No se da ningún crédito al telegrama recibido de Nagasaki, anunciando la caída de Puerto Arturo.

New Chwang, 7.—A fin de interceptar la retirada al oeste, de las fuerzas rusas, se ha despachado una flotilla de cañoneras y torpederos por el río Liao Yang. Los rusos han sido flanqueados los rusos y obligados á retirarse. San Petersburgo, 7.—Se han recibido en ésta varios despachos de Liao Yang; todos creen igualmente una batalla decisiva. Avisa también que la posición de Kurapatkin, es en extremo difícil, porque todavía se halla á una distancia considerable de Liao Yang, con un ejército numeroso, y además tiene un gran número de Taiché, cuya corriente es muy fuerte. El mundo entero está dispuesto á declarar á Kurapatkin un inútil; pero el general Vendiniapin, profesor del Colegio de Ingeniería militar, dice en una entrevista que es imposible tomar Puerto Arturo al asalto y sería una locura intentar un ataque al ejército del Norte, todo esto. Con respecto al ejército del Norte, todo esto. Con respecto al ejército del Norte, todo esto. Con respecto al ejército del Norte, todo esto.

tra. Entre el público en general, sin embargo, reina gran desaliento.

Noticias diversas

Puerto Príncipe, 6.—Se abrieron hoy las tiendas bajo la protección de la policía. No aconteció ningún incidente.

Valparaíso, 6.—El Gobierno espachará á Panamá un comisionado para exigirle á dicho Gobierno el pago del valor del vapor Lautaro, hundido durante la última revolución.

Congreso Constitucional

AGOSTO 6

(Primera hora)

A las 8 y 49 a. m., se abrió la sesión bajo la Presidencia del Sr. Secretario señor Quiros.

SUPLENTE DEL PODER EJECUTIVO

El Ministro de Gobernación pone en conocimiento de la Cámara una solicitud de la Municipalidad del cantón de Jiménez, que pide autorización para levantar un empréstito dando como garantía el derecho de destace. El empréstito será destinado á la compra de terrenos para el engrandecimiento de la villa. Se admitió y se mandó publicar. El Ministro solicita del Congreso, de conformidad con los deseos de la Municipalidad del cantón de Tarrazú, que se le señalen los linderos territoriales. Se tomó también en cuenta.

PENSIONES

Fue admitida la de Julia González Soto de Chaverri y rechazada la de Margarita Brenes Salazar.

EL PRESUPUESTO

OTRA VEZ LA SEGUNDA ENSEÑANZA POR LOS COLEGIOS DE PROVINCIAS

Presidente.—En discusión en detal los partidos señalados en el presupuesto para la Cartera de Instrucción Pública.

Rodríguez.—Creo que por ahora es inoportunidad aprobar las partidas en detal, pues la moción á proposición del señor Pérez Zeledón, posición que en la sesión anterior fue admitida por unanimidad.

Presidente.—No recordaba: en la sesión pasada, cuando se trató de este asunto, quedó en el uso de la palabra el señor Pérez Zeledón. Así, pues, tiene la palabra el señor Pérez Z.

Pérez Z.—Estoy de acuerdo con lo expuesto por el señor Rodríguez. Como yo hice una proposición que fue admitida por la Cámara, en q' se facultaba al Poder Ejecutivo para reorganizar la Enseñanza Secundaria, aprobemos nosotros la partida de esta Cartera en globo y que él lo distribuya á su antojo. No veo pues la necesidad de que entremos á analizar las partidas en detal.

Sáenz.—Estoy de acuerdo con el señor Pérez Z. Para que el Ejecutivo procediera á la distribución en detal, tendría antes la Cámara que aprobar esas partidas en globo. Hago, pues, moción por que se aprueben las partidas en globo.

Presidente.—Aprobada la moción del señor Sáenz.

Rodríguez.—Tengo dudas de la votación.

Presidente.—Los señores diputados que quedasen sentados aprobarán las partidas.

Martin.—Este procedimiento es adoptable para con todas las partidas del presupuesto?

Presidente.—Sí, señor.

Puesta de nuevo á votación la moción del señor Sáenz.

González V.—Yo no hay quórum.

Presidente.—Se suspende la sesión.

Cinco minutos después se reanuda.

1er. Secretario.—Hemos llegado á las partidas señaladas á los colegios de provincias. Con anticipación existe una moción del señor González V. que pide que se aumente en \$36000 00 la cantidad asignada para los colegios de provincias.

González V. Lo que solicito para las provincias es á la verdad una suma nada considerable, suma á la que tienen derecho. Necesitamos en provincias, señores diputados, un colegio de segunda enseñanza para cada uno de los departamentos de sus hijos. En esos pueblos existe verdadero oscurantismo, se hace necesario que hagamos todo lo posible por sacarlos de ese letargo en que se encuentran sumidos. Así haríamos verdaderos y conscientes ciudadanos y maestros que sin grandes ambiciones se encargarán de la instrucción primaria que tanto interés á la ciudad requiere y la que debemos con preferencia marcada levantar hasta un verdadero nivel. Si la Cámara apoyara mi moción, sería una noble y leal acción en pro de las provincias que tanto desean y necesitan de la instrucción.

Rodríguez.—Si continuamos haciendo y aprobando mociones en este sentido vamos á desequilibrar el presupuesto y esto sería perjudicial para el Ejecutivo. Si el señor González dijera: "quitémosle una cantidad á la partida señalada para los colegios de segunda enseñanza de la capital, para sostener como se debe los de provincias", yo aceptaré gustoso su moción; pero en el sentido que la hizo, no puedo aceptar. Vamos votando cantidades y más cantidades sin saber en realidad con qué se cuenta para ello. Si en eso consistiera todo, yo también me atrevería á pedir un colegio de segunda enseñanza para San Ramón y cada cantón haría lo mismo, y con todo derecho para ello.

González Viquez.—No deseo que quiero quitarle los colleges de la capital, cantidad alguna, pues tendrán ese derecho ya que se les ha concedido, no quiero que se me trate de egoísta. He aquí el por qué no modifico mi moción ni acepto las indicaciones del señor Rodríguez. Por una cantidad tan pequeña como es la que pido, no creo que serán sepultadas las esperanzas de las provincias. En estos momentos el orador interrumpe su discurso y dice: "Señor Presidente: no hay quórum en la Cámara".

1º Secretario.—(Dirigiéndose al portero) Llame usted al señor Fernández G. (Momentos después, entra el diputado Fernández G.)

Presidente.—Suplico á los señores diputados no abandonen sus asientos.

Continúa el señor González Viquez en su interrumpe discurso, y termina por tocar el parlamento de sus compañeros para que aprueben su moción.

Quirós, Juan Bautista.—Si el señor González Viquez pidiera suma para el mejoramiento de la primera enseñanza, sería el primero en darle mi voto; pero para establecimientos de segunda enseñanza, eso no, jamás lo haría. He sido y será siempre de opinión que el Estado no debe ni mucho menos esta enseñanza, máxime cuando la primera se halla anémica y desastrosa.

Zumbado.—El Estado está en la obligación de formar ciudadanos, y buena clase de ciudadanos. No considero inconstitucional la enseñanza secundaria.

González Viquez.—La teoría del señor Quiros, es una mala teoría, además de ser ya muy conocida. Si bien es cierto, según sea la dicho en la Cámara, en esta capital abundan los abogados, interinos, literatos, etc. etc., eso, señor Quiros, no pasa en provincias. Allí, señor Quiros, hacen falta hombres ilustrados para sacar al pueblo, como lo es el Estado, no deudados como el nuestro, constituye una verdadera amenaza para todo gobierno y para el país en general, y para evitar ese peligro, entendiéndolo bien el señor Quiros, se debe instruir á ese pueblo.

Fernández G.—Soy enemigo de la segunda enseñanza, pero este caso estoy de acuerdo con la moción del señor González Viquez y le daré con todo justo mi voto.

Rodríguez.—No entiendo, á la verdad, lo que pasa aquí. Antes el señor González Viquez era enemigo de la enseñanza secundaria; ahora no solamente la defiende, sino que la quiere y la pide para las provincias. Creo que es inconstitucional que el Estado mantenga esta clase de enseñanza.

Farron.—No acepto el cargo de que la enseñanza secundaria sea inconstitucional. El señor González Viquez pide colegios para las provincias, pero no para el Guacacaste. En la moción del señor Viquez yo no estoy ni puto, yo lo digo y quiero que así, como en las demás provincias, se funde un colegio, que dicho sea de paso, bien lo necesita.

Presidente.—Se levanta la sesión.

Eran las 10 1/2 a. m.

(Segunda hora)

A las 2 1/2 se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Fernández.

Presidente.—Está en discusión la moción del señor González Viquez, en la que pide se aumente en \$36000 la partida señalada en el presupuesto para el sostenimiento de los colegios de provincias.

Tinoco.—Hago moción para que el presupuesto sea discutido en la última hora de la sesión y para que no se admita ya más proposición.

Rodríguez.—Niego mi voto á la moción del señor Tinoco. Precisa que se termine el presupuesto. Faltan siete días para cerrarse las sesiones, aunque algunos señores diputados no están de acuerdo con que es así. Suplico, pues, que la Mesa aclare este asunto.

Presidente.—En lo que se relaciona con la moción del señor Tinoco, estoy en un todo de acuerdo con ella. Pero creo que se le pudieran destinar tres cuartos de hora al presupuesto, y así de una vez concluiríamos con ese documento y luego pasaríamos á los demás asuntos en estudio.

Tinoco.—No tengo inconveniente en aceptar lo que me indica el señor Presidente. Así, pues, retiro mi moción.

Rodríguez.—Suplico á la Mesa defina la duda que he presentado.

Sáenz.—El día 12 del corriente terminan las sesiones, señor Rodríguez.

Rodríguez.—Creo que es el 15 y no el 12, señor Sáenz. Hago moción porque las sesiones terminen el 15 y no el 12.

Presidente.—La Mesa se adhiere á lo expuesto por el señor Sáenz.

Castro Q.—Faltado doce días hábiles en este mes, serían entonces trece de sesión, por haber de por medio un día de fiesta.

2º Secretario.—(Da explicaciones al señor Castro Q.)

Rodríguez.—Tomando en cuenta solamente los días hábiles, no entran los dos domingos primeros de mayo en los que el Congreso celebró sesión.

Presidente.—Si el Congreso se reunió en esos días, se deben contar como hábiles, puesto que trabajó.

Rodríguez.—Quiero que el señor Presidente sea el juez en este asunto. Si son 60 días hábiles, tiene que haber 90 sesiones. ¿Es verdad, señor Presidente?

Presidente.—Como existe una moción al respecto, no puedo definir el incidente. Así, pues, pongo á discusión la moción del señor Rodríguez.

Fernández G.—El presupuesto señala la sueldo para los diputados por tres meses y medio. Por tal cosa creo que tiene razón el señor Rodríguez.

Guido.—Creo que el Congreso es un cuerpo colegiado respetable y no debe disponer hoy una cosa para cambiar

la mañana. Hace pocos días, á moción del mismo señor Rodríguez, se acordó que las sesiones terminarían el día 12 del corriente.

Rodríguez.—Me extraña el proceder del señor Guido. ¿Por qué cuando yo hice aquella moción no se puso de parte mía?

Guido.—Sí, señor, di mi voto por su moción.

Puesta á votación la moción del señor Rodríguez, fué aprobada, quedando señalado para la clausura de las sesiones el día 15 del corriente.

Presidente.—Se va á proceder ahora á la votación de la moción del señor González Viquez, pero antes voy á expresar mi modo de pensar en el asunto. Gustoso doy mi voto á la moción del señor González Viquez, pero ante todo, habría sido preferible que los señores diputados de provincias hubieran determinado un presupuesto especificando de una manera liberal, aquellos gastos más precisos en los establecimientos de segunda enseñanza de provincias, habiéndose obtenido de este modo, no ir á votar una suma como lo vamos á hacer, tal vez sin que llenen las necesidades del caso. Es indudable que con esta suma se viene á hacer un beneficio á las provincias de Heredia y Alajuela, no así al de Cartago, por cuanto este colegio cuenta con los fondos necesarios para su sostenimiento.

González Ulloa.—Estoy en todo de acuerdo con la moción de mi compañero González Viquez, y gustosísimo le daré mi voto. Es indiscutible, señores diputados, que esto vendrá á traerle mucho bien á las provincias. Todos sabemos los pocos ó ningunos resultados que han dado las becas en el Liceo de Costa Rica, y de este modo se obtendría magníficos maestros que saldrían de los colegios de provincias, para quedarse prestando sus servicios en la misma, que es precisamente el fin que se persigue.

Villalobos.—Muy justo me parece la moción del señor González Viquez y por ella daré mi voto, pero quiero se explique con cuánto será beneficiado el colegio de cada provincia.

González Viquez.—Acepto la indicación que propone el señor Villalobos, y pido á la Mesa corrija en tal sentido mi moción.

Farron.—No acepto la teoría de que son inútiles las becas, porque si bien contra ellas se alega que algunos becuistas no van á prestar sus servicios á su provincia y á su pueblo, eso no es ningún motivo poderoso, porque los talentos buscan generalmente las capitales.

Puesta á votación, fué admitida la moción del señor González Viquez. TREINTA VISITADORES MAS

Presidente.—Teniendo que tratar la partida referente á visitantes, suplico al señor Pérez Zeledón se haga cargo de la Presidencia.

Pérez Zeledón.—Con mucho gusto. Fernández (don Mauro).

Señores diputados:

Tenemos á la vista el informe del señor Inspector General de Enseñanza, en el que, como siempre, se queja de la falta de personal docente para las escuelas de la República. En dicho informe dice, que del personal actual solamente existe un 5º de maestros titulados. Y es verdad, señores diputados, no tenemos más. De los no titulados, hay muchos que por su larga práctica y sus vastos conocimientos en pedagogía, bien merecen obtener el título. Esto, señores diputados, no me lo dicen los informes á que hago mérito, sino la experiencia que adquirí durante el tiempo que estuve á mi cargo la Cartera de Instrucción Pública. El problema, ó mejor dicho, lo que se desea, es aumentar los maestros salidos de escuelas donde hayan podido adquirir los conocimientos necesarios en la materia, para luego reemplazar aquellos que no llevan á conciencia su cometido. Esperar que la escuela normal nos dé maestros necesarios para llenar esas plazas, en un tiempo relativamente corto, sería un verdadero sueño. Así, pues, lo que se requiere, es hacer lo posible porque los directores de escuela, visitantes ó inspectores provinciales, traten de dar una educación más esmerada á los alumnos de 5º y 6º año, para que éstos, ya sabidos en materias pedagógicas, puedan prestar lo más pronto posible su contingente.

Pero para esto, señores diputados, se necesita un número considerable de vi-

sitadores que estén constantemente dirigiendo y enseñando a los directores de las escuelas, para que así sean más eficaces los resultados. Con 13 visitadores que contamos para toda la República es a la verdad insuficiente. Tenemos 331 escuelas. ¿Cómo es posible, pues, que podamos obtener los resultados apetecidos? Es de todo punto imposible. Por tanto, hago moción para que se eleve a 25 el número de visitadores. Hay que tener en cuenta, señores diputados, que el visitador es un factor, indiscutiblemente necesario, para la buena marcha de las escuelas, pero de una manera, buscando hombres para los empleos, no empleos para los hombres. La discusión continuó, haciendo uso de la palabra los señores Faerron, en contra, y Camacho y Fernández [don Mauro] a favor.

El señor Tinoco interrumpe el debate para hacer moción de que se suspendiera; y rechazada, continúa el debate.

A las 4.45 p. m. se levanta la sesión, quedando en el uso de la palabra los señores Pérez Zeledón, Zúñiga y Faerron.

Las fiestas en Santo Domingo

LOS TOROS.—BOCHINCHES.—ANIMACION Y MUCHAS NOVEDADES

Con animación notable han dado principio las fiestas. La ciudad ha sido visitada por multitud de personas. Los toros han resultado inmejorables. Uno de ellos por poco mata a Melchor García. Muchos son los bochinches, pero no ha habido consecuencias. Los policiales dan libertad; se muestran muy liberales. Los juegos de pólvora estarán buenos. Muchas casas de juego y poco dinero para jugar. Avisaré de cualquier acontecimiento que merezca atención.—Corresponsal.

En el Variedades

Debut de la Compañía Nacional de Aficionados

El domingo en la noche hizo su estreno, en esta nueva temporada, la Compañía Lirico-Dramática Nacional de Aficionados, con un lleno completo. Se pasaron en escena tres bellas obras, dos de ellas desconocidas para nuestro público, "Los Piratas" y "María de los Angeles". No tenemos tiempo ni suficientes antecedentes para decir si el juicio de ambas, pero son primorosas. El conductor que el teatro en España, en el género chico, haya emprendido por otros rumbos. No son chicos, manolas ni valentones, los personajes que figuran en una gran serie de obras modernas que se está produciendo en la Madrid patria. Se de música bonita y llevan "tendencias" dominas en ellas, pero un cambio de eclecticismo, formado por elementos cómico-dramáticos; y su música, si ligera y movida a veces, inspirada en los aires populares de España, contiene uno que otro número con pretensiones de seria.

La Compañía Lirico-Dramática, lo decimos con conciencia y con legítima satisfacción, ha hecho, en su conjunto, notables progresos durante los meses de receso. El maestro Cuevas ha trabajado, ha luchado porque sus muchachos, su "troupe", sientan algo de música y la interpreten. No hay en la Compañía elementos valiosos en cuanto a voz, ningún cantante cuyas condiciones de voz hagan sobresalir de la esfera de lo median, pero en conjunto, cuanto a saber cantar e interpretar la música, han ganado mucho. Será esta nuestra opinión optimista porque tal vez los obreros de anteocho estaban debidamente ensayados y se lució la compañía en general. Pues, sea. Pero si las demás que dé en esta temporada, "Las sacan" como las de anteocho, está segura la Compañía del éxito como el que obtuvo en el domingo. Por lo mismo, seremos los primeros en criticar cuando los coros, o cualquier otro número de música, lo destruyan como muchas veces lo hacían el año pasado.

La orquesta merece también un aplauso. Bien merece el nombre de orquesta, como que en las obras modernas la orquesta debe ser "buena", por cuanto muchas veces desempeña el principal papel, la supo manejarla perfectamente el Maestro, dentro de la batuta. Los hombres, en primera línea Medina, Barro y Fernández Morúa, han aprovechado en la carrera. Ya tendremos otro día ocasión de ocuparnos de ellos.

Baile de Fantasía

Aunque el baile de fantasía se había anunciado con gran anticipación, en los días cercanos a la gran fiesta dominaba la nota de "ir a ver" y no la de "ir a bailar." A pesar de eso, el desfile de la obra fue incidísimo y los trajes entre los cuales había originalísimos y de gran lujo daban al salón, bañado de la irisada luz de la araña del plafón, un aspecto encantador.

Viendo el reducido número de parejas podía tenerse una idea del grandioso espectáculo que hubieran dado cincuenta ó cien parejas en aquel precioso anfiteatro.

Sin embargo, vamos a dar a nuestros lectores una lista de algunas de las personas que asistieron vestidas de fantasía: doña Isabel de Wahle, de circeana; doña Acita Fernández, de Salamo; Celia Gargollo, de Pintura; Rosario Zúñiga, de Española; Luisa Moreno, de Aurora; Mercedes Moreno, de Manon; Julia Montealegre, de Girasol; doña Adela de Jiménez, de Bebé; Mrs. Johnston, de Ping-Pong y Berta Castro, de dominó.

Entre los hombres recordamos a Mr. Swann, de Piel Roja; Manuel Montejo, de Mariscal del Imperio; Enrique Fernández, de Directorio; Joaquín Fernández, de Chino; Gonzalo Fernández, de Hnsar; Ricardo Kriebel, de Melistófeles; Modesto Martínez, de Felipe IV; Mr. Lindo, de Zingaro; Mr. Hitchcock, de contrabandista; Frans Van Laar y Mr. Owen de campesinos; Simón Jiménez, de Marinerito; Eduardo Klepsh, de Frae Joco y otros muchos de dominó.

Una de las parejas más originales era indudablemente la que formaban doña Adela de Jiménez, vestida de bebé y don Simón Jiménez de marinerito. Tuviron intrigado al público durante las dos ó tres primeras piezas y no se pudo saber quiénes eran, sino cuando se quitaron la careta.

El éxito pecuniario que era lo que con mayor afán se perseguía, fue grandioso. Ayer se calculaba el producto libre de la fiesta en tres mil colones y aun puede que sea mayor.

Un aplauso entusiasta nos mereció doña Ada de Fernández, iniciadora de la fiesta y decidida protectora de los menesterosos, y otro aplauso las señoras y caballeros del Comité, lo mismo que las recibidoras doña Evangelina de Mora y doña Rosa de Keith; el triunfo es de ellos y el aplauso merecido.

Robo atrevido en Limón

Los cacos roban la Gobernación

Durante la noche del 1º del presente, los cacos se metieron en la oficina de la Gobernación y se robaron \$230-55 de la gaveta del escritorio de don Nicolás Chiví, Secretario del Gobernador.

El ladrón, que conocía bien el terreno en que trabajaba, efectuó su entrada valiéndose de una llave—después de haber cortado un tejido de alambre que protege la puerta exterior, por atrás de la puerta. Una llave también fue usada para abrir la gaveta en donde se guardaba el dinero. En el escritorio del Secretario del Gobernador, habían fondos por valor de \$430-00 que, sin duda, el ladrón no tuvo tiempo de llevarse; y que dicho empleado tenía para enviar al Jefe de la Policía de Talamanca. El policía que estaba de guardia enfrente del edificio no oyó ruido alguno durante el robo, debido, sin duda al retumbo del mar, que estaba bastante picado, y a la lluvia torrencial que en esos momentos caía.—"Weekly News."

AVISOS DEL DIA

SE VENDE

Una máquina de escribir "Hammond" en perfecto buen estado. Informes en la oficina de Walter J. Ford. Agosto 9. 5 v.

COCINERA

Se necesita una que presé bien servido. Se paga buen salario. Informes en casa de don Guillermo Steinvort. Agosto 9. 3 v.

SOCIEDAD CARTAGINESA DE LUZ ELÉCTRICA

Con el propósito de proceder a la organización definitiva, previa discusión de los estatutos, se convoca a los señores accionistas a una reunión general que tendrá lugar el jueves 18 del corriente en el salón del Centro Municipal a las 2 p. m. Carriago, Agosto 9. El Secretario, N. Chavarría Mora.

AVISOS ANTERIORES

AVISO AL PUBLICO

Nuestro amigo, el infatigable y progresista don Jorge Morales Bejarano, nos ha manifestado que debido a la numerosa maquinaria eléctrica que últimamente ha instalado en sus talleres, ha podido reducir el costo de fabricar, y por lo tanto el precio de venta sobre camisas, sillas, armarios, escritorios automáticos para máquinas de escribir de cualquier clase, bibliotecas, roperos, etc. etc. etc.

COCINERA

Se necesita una buena cocinera. Se paga buen sueldo. Para informes en la oficina de EL NOTICIERO. Agosto 7. 5 v.

EN CARTAGO

Se reciben pensionistas en casa de una familia extranjera. Hay lugar para tres ó cuatro personas. Diríjase a la casilla de correo número 1. Cartago, agosto 5. 8 v.

AVISO

Se alquila la casa número 420, calle 1ª Norte, perteneciente a la sucesión de don Romelio Pinto C. Para precio y condiciones diríjase a don Luis Fernández y Fernández. Julio 25. 15 v.

PARA EL SALVADOR

Se necesita una persona competente que entienda bien el manejo de un beneficio de café, para ir a Santa Ana, República de El Salvador, en la próxima cosecha. Todo solicitante deberá tener muy buenas recomendaciones y puede diríjirse al apartado número 351. Agosto 4. 7 v.

A NUESTROS ABONADOS

El señor don GUILLERMO TRISTAN ha sido nombrado Agente general de EL NOTICIERO en esta capital. Lo ponemos en conocimiento del público para que con él se entiendan en todo lo concerniente al servicio del periódico, pago y nuevas suscripciones. San José, 6 de agosto de 1904.

LA EMPRESA BUEN NEGOCIO

Autorizado por la casa "E. C. C. y Compañía", en liquidación, vendo una finca situada en el Morón de Grecia, provincia de Alajuela. Consta de 30 manzanas, 6 sean 60 hectáreas, 88 áreas y 96 centímetros, tiene 35 manzanas de café en buen estado, 10 manzanas de café de azúcar en mal estado y el resto está dedicado a potrero. Hay en la finca un regular beneficio, casa de habitación y dos galpones; y queda a quince minutos de la población de Grecia.

Diré proposiciones, que serán al contado, hasta el día 1º de Septiembre del año en curso—San José, 6 de Agosto de 1904.—F. AGUILAR B.—15 v. alt.

SE COMPRAN

targetas y sobres postales usadas, también estampillas de las Repúblicas Centro Americanas. En esta oficina informará, Agosto 6. 2 v.

SE VENDE

Se vende un establecimiento de vinería, taquilla y pulpería, en un lugar céntrico, con comodidades para vivir una familia. Para informes diríjase a esta Administración.

SE COMPRE UN TRAPICHE

pequeño, de segunda mano, para ser movido por fuerza hidráulica. Dirijan ofertas a Juan Hernes. Apartado número 223.

EN SAN ANTONIO DE BELEN

Se vende una casa grande, ocoña, con agua en el interior y situada en la calle real, no lejos de la plaza. Sobre precio y condiciones informará en la misma casa. María J. v. de Coronado. Julio 31

GERARDO G. CASTRO

Ofrece al comercio y a particulares sus servicios como contabilista. Julio 16.—H. S. O.

POR TELEGRAMO

Las elecciones en Puntarenas

UN DESPACHO ENIGMÁTICO

Puntarenas, 7.—(Recibido a las 1 p. m.) Sanctus Paebus electas mejoritas absoluta. Nos frescorum.—Magdalena.

NO HAY ELECCION

LOS ELECTORES PRÓFUGOS

Puntarenas, 7.—(Recibido a las 3.20 p. m.) Llegadas las doce del día de hoy para la elección de diputado suplente, concurren 18 electores por Fabián Espinosa. Los que debían votar por F. de P. Amador ó el sustituto, se escondieron, hallándose todos en esta ciudad. La asamblea señaló el jueves próximo para la nueva elección y conminó a los remisos. Estos hubieron sin saberse por dónde, pues los espantados no fueron vistos en el tren que salió. Nuestro triunfo es seguro a pesar de que la Junta electoral ha declarado vana a tres de nuestros electores y con derecho a votar al Jefe Político y Alcalde de Esparta y a otro que no sabe ni leer ni escribir y quien nos había "chamarreado" todo el tiempo atrás.—Francisco Ocampo.

NOTA.—Como se ve por el telegrama anterior, no es ya el Jefe de la Asamblea electoral quien resuelve acerca de la calidad de elector, sino la Junta Electoral. Este antecedente es de mucha importancia, y tal fue el parecer del Congreso Constitucional cuando declaró nulas las últimas elecciones de Puntarenas por haber declarado el Gobernador de aquella comarca que tres de los electores habían perdido su calidad de tales.

OTROS DETALLES

Puntarenas, 8.—(Recibido a las 8.15 a. m.) Se efectuó la reunión de asamblea electoral con 15 electores; y como no es el "quorum" de ley, de acuerdo con el artículo 55 de la ley de elecciones, se postergó el acto para las doce del día 11 del presente.—Corresponsal.

NOTICIAS DE HONDURAS

Tegucigalpa, 8.—(Recibido a las 10.10 a. m.) Ha muerto trágicamente el agrimensor Jorge Bonilla—Hoy aparecerá el libro "Historia de Ocoña", de cuentos y prosas, de 320 páginas.—Froilan Turcios.

CRONICA

Contrabando

En Cot, Cartago, fueron aprehendidas dos fábricas de aguardiente clandestino. La captura la hizo una sección de resguardo ambulante de esta capital.

Traslado

Mañana ó pasado mañana se trasladará la oficina del Registro Civil al local que antiguamente ocupaba ó sea frente al Parque Morazán.

Estropeada

En la tarde del domingo el joven ciclista Angel Quirós estropeó a la menor Cristina, hija de don Antonio Rodríguez. Quirós fué detenido por la policía y luego puesto en libertad a suplica del padre de la criatura contusa.

Loco

Debido a un ataque de que fué víctima en la mañana del jueves próximo pasado, perdió la razón el joven Luis Zúñiga.

Pandemonium

Ha circulado el número 64 de esta revista con el siguiente sumario: Discurso de Mr. Hay.—El caballero Kadoch, por F. Baudit.—A. L. L. L., por O. G. R.—Los artistas, por A. Alvarado H.—La sonrisa del retrato, por I. Gamba.—Dos páginas de viaje, por Anatle France.—Angelina Ariz, por Paolo.—Diario de Italia por Rubén Darío.—Para las damas. Un libro chileno sobre Chile, por Miguel de Unamuno.—Notas.—Los grabados son: un retrato de Ma. Hay, retrato de la señora de Carit y sus hijos, el pago, la Escuela de Bellas Artes, Angelina Ariz (salvadoreña) y vista de Nápoles.

Notas de Limón

El puerto de Limón fué azotado el miércoles pasado, por la cola de un ciclón que causó daños considerables en las plantaciones de bananos en el río Buaano y otros puntos de la línea.

—La Madre Superiora del Hospital de Caridad, ha estado seriamente enferma durante la semana pasada, hasta tal punto que llegó un momento en que el doctor estuvo lleno de ansiedad. La Superiora es la fineza misma, en su trato a los enfermos, y su pérdida sería nada menos que una gran calamidad para la institución.

—Según parece se ha acusado criminalmente en este país, a Henry Simg, por robo a su patrón Mr. Esau Lyen, de mercaderías por valor de 3000 libras. El acusado, según parece recordarse, se ausentó hace unos tres meses, y ahora se encuentra en Jamaica, donde se dice que compró la quinta "Curvey", en Trinityville, a nombre de sus esposos, en dos mil libras.

Grave perance

El señor don Florentino Casoria fué objeto de un grave perance ocasionado por un toro, ayer, en las fiestas de Santo Domingo. El señor Casoria se encuentra algo grave. Lamentamos el suceso, y que mejore pronto.

En el Hospital

Antier murieron en el Hospital Candelario Ramos [nicaraguense] y Juan Villalta.

Hurto

En la mañana de ayer le fué hurtado al caballero don Jorge Delgado, un botón con empuñadura de oro, que tenía en una bastonera del zaguán de su casa.

Acotamientos

En la tarde del domingo una mujer dió a otra de pedradas, ocasionándole una herida en la cabeza. Esta lleva por apellido Solano. La policía capturó a las escandalosas. El hecho ocurrió a 150 varas al Sur del establecimiento La Bicicleta.

—En la noche de ese mismo día fué herido en un brazo Juan Murillo. La lesión fué producida por cuchillo. El hecho ocurrió en un bochinche. No se sabe quién fué el autor del hecho.

—Un ebrio, en la noche del sábado, rompió a golpes la puerta de Eugenia Marín. El escándalo fué grande. La policía detuvo al perturbador de la tranquilidad de los vecinos del barrio de La tos ferina en Matina.

Una señora de apellido Ortega, que llegó por el vapor Atrato a Limón el jueves pasado, fué trasladada de Matina a Limón y de allí a la estación de cuarentena en la Uvita, según el "Weekly News, debido a que un niño de dicha señora fué atacado de tos ferina. Chile de Perro, lugar donde ocurrió el incidente.

—Un caballero nada prudente ocasionó serios daños en un hotel de los principales de esta ciudad. El caballero en referencia se encontraba en completo estado de ebriedad. Los daños ocasionados pasan de \$40-00.

—Un individuo de apellido Salazar fué conducido a la policía por haber disparado tres tiros de revólver en poblado.

—También fué conducido a la Agencia 1ª Principal de Policía una señora, la que le hurtó a otra de apellido Vindas, algunas bagatelas.

Correo

Hoy a las 4 p. m. se despacharán paquetes postales para Inglaterra. **Ente de Fantasía** Varios fueron los jóvenes que se "colaron" a los palcos de galería, en la noche del baile. Muy mal nos pareció este proceder de parte de los jóvenes citados, y más si se considera que se trataba de una función de caridad.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651.734

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

SI QUIERE UD. VER UNA MAQUINA PERFECTA MOVIDA ELECTRICAMENTE, CONCURRA AL TALLER DE

JORGE MORALES BEJARANO—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, nº 531.—

Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kings-ton á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMAN** Agente: Limón 5 de enero, de 1904.

Zapatería italiana de

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE Y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda clase y formas, clavado y cocido, hecho con los mejores materiales que con el país razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

Gran negocio. Finca de banano { Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, bule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montaña, ó lap dos juntas, situadas la 1a. en 2o. orden y la 2a. en el 1o. Para mas informes dirijirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Brjs. Blanco de Marsella, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés Fidan muestras á J. Gil Limón, Costa Rica. Julio 20.

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirijirse á su oficina, Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Para los demás materiales como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro corrientes y honduladas, etc etc, dirijirse á la casa **UTORNON** y Ca. Teléfono 120. Julio 6. 1m.

SERVICIO DE COCHE

FUNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C.25-50 siempre que á ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compren á los señores Arias & Baldares el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C.50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretario de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1 sño.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

RICARDO CASORLA, ha trasladado su oficina al local contiguo al Juzgado 1º Civil, en dosde continuará haciéndose cargo de asuntos judiciales.—7 de agosto.—10v.

Alquilo la casa que ocupa el doctor Calderón Muñoz frente á la de habitación de Gerardo Echeverría, Calle 21.—Manuel Echeverría. Julio 31

Se alquila, una finquita en las inmediaciones de San José, con casa, cafetal, potrero y terreno cultivo con abundante agua de riego, excelente para huerta. Informa su propietario **Victor Zúñiga** ó Dr. Zúñiga, Botica Americana. Agosto 4. 10v.

Se compra una pequeña pulpería en esta ciudad, con habitación interior, que no realice menos de \$ 600 al mes. Informes en la tienda de José Esquivel.—Julio 31. 10v.

Dinero; se dá dinero sobre giros. En esta Redacción se informará. Agosto 3. 10v.

Alquilo una casa de alto muy cómoda con servicio arriba y abajo y luz eléctrica, por 55 colonas y otra baja también cómoda.—Julio 28 h. s. o.—Manuel Soto.

Se desea comprar negocio pulpería y taquilla esta ciudad de tres á cuatro mil pesos de costo. Se pagará mitad al contado y resto plazos convencionales. Informar esta oficina. Agosto 5. h. s. o.

AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes coronas Dentaduras muy artísticas y durables

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS: Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Fris, C. I. rujano Dentista. Casa que fué de don Telesforo Alfaro Calle del Tranvía. Junio 23.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TELLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez** Marzo 26. 3m

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7a. avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á ser de gran utilidad para el público. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvan de avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS.

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de ADOBERO, CONIFERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVELÉS y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mi personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y cultivos de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados [lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo] bajo mi dirección. En San Pedro del Moján [finca La Paulina] tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La Jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace 10 años con la clientela de las familias más distinguidas del país. Tengo planes para parques, jardines y decoraciones de esas. Precios baratos. También vendo sennos.—**ALFREDO ANDERSON**. Julio 20.

Bananos

Estoy autorizado para comprar fincas de banano y terrenos adaptables para este cultivo, siempre que no disten de Ferrocarril de Costa Rica, arriba de veinte kilómetros

Las personas que tengan interés en vender sus propiedades se sirvan suministrar los siguientes datos: 1º Situación y linderos. 2º Números de manzanas en producción y cuanto de bosque. 3º Si tienen contrato para entregar la fruta á la United Fruit Cº y cuando vence. 4º Precio. Las propuestas se dirijan por escrito al que suscribe. Apartado del correo No 437.—**RAFAEL VILLAFRANCA**. Junio 13. 1m.